Jalisco La entidad donde vivo



Tema 1

El acontecer de mi entidad en el siglo XIX y principios del siglo XX

Comencemos

El estudio de este bloque te llevará a descubrir la importancia que tienen el respeto, la solidaridad, la tolerancia, la responsabilidad y la convivencia que nos permiten vivir mejor en sociedad.

Para comprender mejor...

Te invitamos a que junto con tus compañeros y profesor, ubiquen en una línea del tiempo los procesos históricos del acontecer de Jalisco a partir de 1821 a 1921, empleando los términos década y siglo. Así, aprenderás a localizar los cambios de la división territorial de la entidad.

A trabajar...

Ordena tu línea del tiempo en décadas, selecciona de dos a tres acontecimientos importantes para que los asocies con procesos históricos que sucedieron en Jalisco.

Consumación de la Independencia

La guerra de Independencia terminó en 1821. El júbilo tapatío al enterarse de la entrada triunfante de Agustín de Iturbide, al frente del Ejército Trigarante a la Ciudad de México, se conoció por medio de la prensa:

La Gaceta de Guadalajara reseñó que el 27 de septiembre de 1821, "... las calles [de Guadalajara] se poblaron de toda clase de gentes sin embargo de lo tempestuoso del tiempo. Por todas partes se oían vivas y aclamaciones, fuegos artificiales y música que discurrieron por las calles durante toda la noche".

Javier Ocampo, Las ideas de un día. El pueblo mexicano ante la consumación de la Independencia, México, El Colegio de México, 1969, p. 21.



Entrada del Ejército Trigarante a la ciudad de México.

El periódico la *Junta Patriótica de Guadalajara*, publicó: "Los dirigentes de la Provincia de Guadalajara dieron muestra de no estar dispuestos a perder el tiempo. Así que el 28 de septiembre de 1821 —un día después de la entrada triunfal de Iturbide a la Ciudad de México— se reunieron en el Palacio de la Audiencia [actual Palacio de Gobierno] para formar una Junta Patriótica que se encargaría de fomentar el desarrollo económico de la entidad".

José María Muriá, *Historia de Jalisco*, tomo II, Guadalajara, Unidad Editorial del Gobierno de Jalisco, 1981, p. 424.

Actividad

La consumación de la Independencia

Organizados en equipos investiguen en diversas fuentes o en internet para conocer más de cerca cómo se realizó la consumación de la Independencia en Nueva Galicia:

- Tomen en cuenta lo que investigaron e imaginen que son soldados del ejército de Agustín de Iturbide.
- Informen cómo se llevó a cabo la consumación de la Independencia en la Intendencia de Guadalajara por medio de un mensaje.
- Compartan su trabajo con los demás equipos.

Surge el Primer Imperio

Durante el Primer Imperio, en la Provincia de Guadalajara, la Junta Patriótica conformada por ciudadanos con poder económico en la región, buscaron promover el desarrollo de la agricultura, la industria y las artes; para hacerlo presentaron una serie de documentos denominados proyectos de "orden y prosperidad".

Entre estos proyectos diseñados por los criollos de Guadalajara para incrementar el desarrollo fabril, hubo algunos relacionados con la cría del gusano de seda o con la explotación intensiva de la agricultura mediante el aprovechamiento de obras de canalización.

"La Imprenta Imperial de Guadalajara publicó en 1822 uno con el nombre de 'Gran Proyecto', debido a Nicolás Garavito, que pretendía, mediante el cumplimiento de varias etapas, conectar el Golfo de México con el océano Pacífico. En una de sus etapas se contemplaba conectar el lago de Pátzcuaro con la laguna de Chapala. Su autor solicitaba que su proyecto se llamara Gran Canal Imperial de Iturbide".

José María Muriá, *Historia de Jalisco*, t. II, Guadalajara, Unidad Editorial del Gobierno de Jalisco, 1981, p. 432.

Actividad

Propuesta de la Junta Patriótica

Organizados en equipos, describan en su cuaderno la propuesta que presentó la Junta Patriótica en la ciudad de Guadalajara.

- Platiquen al interior del equipo los beneficios que trajo la propuesta a los habitantes de la ciudad.
- Escriban en el siguiente cuadro sus conclusiones.

• Compartan su trabajo con los demás equipos.

Nace el estado de Jalisco. Se inicia el camino hacia el federalismo

El fin del Primer Imperio dio lugar al surgimiento de la primera República Federal. Cuando se preparaba la primera constitución de México como un país independiente, en la ciudad de Guadalajara se dio a conocer el conjunto de actas que fue compilado en un solo legajo bajo el título de "Voto General de los Pueblos de la Provincia Libre de Xalisco denominada hasta ahora de Guadalajara sobre constituir su forma de gobierno en República Federada", fechado el 12 de marzo de 1823. Con el uso de la equis se pretendía dar una significación prehispánica, en contraposición a la colonial.

Esta acción provocó que las autoridades de México, para someter a Jalisco por la fuerza, promovieran la separación de Colima, con lo cual el estado rebelde perdió una extensión de su territorio y todo el litoral donde se ubica el puerto de Manzanillo, que ya empezaba a tener importancia.

Con la promulgación de la primera Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en 1824, en su texto quedó establecido el federalismo, con un gobierno republicano que señalaba que sus representantes serían elegidos por medio del voto; la República Mexicana quedó conformada con 19 estados, cinco territorios y el Distrito Federal.

La Constitución Particular del Estado de Jalisco fue promulgada el 18 de noviembre de 1824; con base en esta Constitución asumieron el gobierno constitucional Prisciliano Sánchez como gobernador y Juan N. Cumplido como vicegobernador. La ciudad de Guadalajara fue declarada oficialmente capital del estado libre y soberano de Jalisco.

En 1833, el gobierno federal, encabezado por el jalisciense Valentín Gómez Farías, promulgó leyes que limitaban la participación de la Iglesia en la educación. Esta medida provocó el descontento de varios grupos ligados con el clero.

El ejército del centro se hizo presente en agosto de 1834, devolvió al clero sus privilegios y suprimió las leyes que lo perjudicaban; impuso en Jalisco un gobierno obediente que estuviera de acuerdo con establecer un sistema centralista. Constitución Política del Estado de Jalisco.



Actividad

Causas y efectos del federalismo

Dibuja o calca el mapa "Jalisco. División municipal" del Anexo 1, página 154, y señala el territorio que ocupaba Jalisco en los primeros años de su vida independiente.

- En el mapa, con diferente color, señala la extensión territorial que en la actualidad tiene Jalisco.
- Explica, a tus compañeros, las causas por las que consideres que Jalisco perdió parte de su territorio en ese periodo histórico.
- Escribe en el siguiente cuadro en qué consiste el federalismo y el nombre del documento en que se encuentra.

Llega el centralismo

Las Siete Leyes Constitucionales promulgadas el 30 de diciembre de 1836 en la Ciudad de México sustituyeron a la Constitución Política de 1824. Estas leyes establecieron una nueva organización política de Jalisco. Los estados pasaron a ser departamentos y sus gobernadores serían ahora designados por el presidente de la República. El estado de Jalisco cambió de nombre a Departamento de Jalisco.

Regreso al federalismo

La ley general del 22 de agosto de 1846 dispuso que la nomenclatura territorial fuese la que había existido antes de que llegara el centralismo; el Departamento de Jalisco recuperó nuevamente su nombre de Estado Libre y Soberano de Jalisco restableciéndose la Constitución Particular del Estado en la cual se estipuló que los ciudadanos de la entidad eligen a sus gobernantes y diputados.

Actividad

El federalismo y el centralismo

Organizados en equipos, comenten sobre las ideas que más les llamaron la atención del texto que acaban de leer y escríbanlas en su cuaderno.

• Con las ideas que escribieron, completen el siguiente cuadro.

	Federalismo	Centralismo
Periodo		
Propuesta de gobierno		

· Compartan su trabajo con los demás equipos.

Invasión estadunidense

La alegría por el federalismo no duró mucho. Con la intención de incrementar su territorio, Estados Unidos de América invadió territorio mexicano y declaró la guerra al gobierno de nuestro país. Los jaliscienses se prepararon para la defensa ante un posible desembarco de las tropas invasoras en el puerto de San Blas, cuyo litoral pertenecía en esa época al territorio de Jalisco; para hacerlo organizaron juntas patrióticas dispuestas a entrar en combate.

La guerra contra los estadunidenses no llegó a suelo jalisciense y terminó el 2 de febrero de 1848, con esta derrota México perdió una gran parte del territorio nacional.

Después de la guerra con Estados Unidos de América, la feria de San Juan de los Lagos que generaba un movimiento económico muy importante se vio afectada por la falta de compradores y por la inseguridad que existía en los caminos. Sin embargo, Guadalajara se consolidó como el centro comercial más importante del occidente del país.

A partir de 1849, comenzaron a atracar barcos mercantes de grandes dimensiones en Manzanillo, lo que dio lugar a un aumento de población y de comercio en toda la comarca, especialmente en Zapotlán el Grande (actualmente Ciudad Guzmán), ubicado en el camino a Manzanillo.



Batalla de Palo Alto.

Actividad

Consecuencias de la invasión estadunidense

Organizados en equipos, investiguen acerca de las consecuencias que trajo a nuestra entidad la invasión de Estados Unidos de América a nuestro país, en donde se perdió más de la mitad del territorio.

• Con la información que investigaron completen el siguiente cuadro:

Problema	
Consecuencias	
Escriban su opinión respecto al hecho sucedido	

• Presenten su trabajo al grupo.



Constitución Federal de los Estados Unidos Mexicanos de 1857.

Constitución de 1857

El presidente de México, Ignacio Comonfort, convocó a un nuevo Congreso Constituyente que hizo una nueva Constitución en 1857 con dos leyes muy importantes: la Ley Juárez, que daba la igualdad a todos los mexicanos, y la Ley Lerdo que repartía las tierras que estaban en manos de la Iglesia, de los pueblos indígenas y las que no se cultivaban. Estas leyes provocaron una nueva guerra.

En el estado de Jalisco se dieron brotes de rebeldía en contra de las Leyes de Reforma, expresamente contra la Ley Lerdo, dada a conocer en junio de 1856 y que disponía la venta de los bienes raíces de las corporaciones eclesiásticas y las comunales de los indígenas. El alto clero jalisciense y los grupos conservadores provocaron levantamientos armados en Lagos, Mascota y Guadalajara, pero pronto fueron controlados por el ejército liberal encabezado por el general Santos Degollado.

Por estos acontecimientos, cuando se promulgó la Constitución de 1857, en su ordenamiento territorial, el gobierno federal separó del estado de Jalisco el séptimo cantón perteneciente a Tepic y creó el Territorio Militar de Tepic, de esta forma la división política del territorio de Jalisco sufrió otra modificación.

Actividad

Ley Juárez y Ley Lerdo

Organizados en equipos, comenten en qué consisten las siguientes leyes: Ley Juárez y Ley Lerdo.

 Completen el siguiente cuadro con las ideas principales que describan estas dos leyes que se formularon en la época de la Reforma.

Ley Juárez	Ley Lerdo	

 Expresen su opinión acerca de lo que prevalece en la actualidad de cada una de las leyes.

• Elijan a un representante del equipo para que comparta el trabajo realizado.

Guadalajara, capital del país

En diferentes partes del país el grupo conservador desconoció la Constitución, esto provocó el inicio de una nueva lucha conocida como Guerra de Reforma o de Tres Años, ya que éste fue el tiempo que duró; en esta lucha se enfrentaron los liberales que defendían la Constitución y los conservadores. Durante esta guerra la capital del país fue ocupada por los conservadores. Benito Juárez, que estaba encarcelado, logró escapar a Guanajuato, en donde lo esperaban sus compañeros del partido liberal encabezados por Manuel Doblado y Santos Degollado. El 14 de febrero de 1858 se trasladó junto con su gabinete a la capital jalisciense que se convirtió en sede del gobierno nacional. En esta ciudad el presidente Benito Juárez intentó reorganizar el gobierno constitucional, pero una revuelta interna estuvo a punto de costarle la vida.

Actividad

Acontecimientos históricos

Es el momento de poner en práctica lo que has aprendido. Para ello te invitamos a que realices la siguiente actividad:

- En la línea del tiempo señala con diferente color los siguientes acontecimientos históricos según el orden en que sucedieron:
 - Benito Juárez llega a Jalisco.
 - Se elaboran las Leyes de Reforma.
 - Promulgación de la Constitución de 1857.
 - La capital jalisciense se convirtió en sede del gobierno nacional.

1857 1858 1859

- Con la ayuda de tu maestro revisa la línea del tiempo.
- Si algún acontecimiento histórico no aparece en el orden en que sucedió, corrígelo.

Intervención francesa

En enero de 1862 se supo de la inminente invasión al país por parte de Francia, España e Inglaterra, debido a que el gobierno suspendió el pago de lo que les debía. España e Inglaterra aceptaron la prórroga para realizar el pago que les propuso el gobierno de México. Francia decidió intervenir militarmente a nuestro país. Ante esta situación, el gobernador de Jalisco, Pedro Ogazón, comenzó a organizar un ejército para apoyar a las tropas nacionales en su empeño por rechazar al invasor europeo. Quedó como gobernador sustituto Ignacio L. Vallarta.

En junio de 1863 las tropas francesas entraron en la ciudad de México, después de haber ocupado Puebla. El jefe del ejército invasor, mariscal Forey, junto con el embajador de Francia en México, lograron que se le ofreciera el gobierno del país al archiduque de Austria, Maximiliano de Habsburgo.

• Realiza un dibujo del tema "La intervención francesa"



Batalla del 5 de mayo de 1862 (1903).

Actividad

La intervención francesa

que acabas de leer:					

• Contesta las siguientes preguntas con base en la lectura: ;Por qué invadió Francia nuestro territorio?

¿Cuál fue la participación de Ignacio L. Vallarta, gobernador del estado de Jalisco en ese hecho histórico?

¿Cuál fue la causa por la que a Maximiliano de Habsburgo se le ofreció el gobierno del país?

• Cuando termines tu trabajo, compártelo con el grupo.



Imagen de la intervención francesa en Jalisco.

Segundo Imperio

Después de que ocuparon la Ciudad de México, los franceses enviaron tropas a pacificar la ciudad de Guadalajara, donde entraron el 6 de enero de 1864; no hubo enfrentamientos pero tampoco bienvenida. Los invasores se dieron a la tarea de organizar un gobierno provisional, el cual habría de encabezar Mariano Morett. Un mes después llegó de Roma Pedro Espinoza y Dávalos, convertido en arzobispo por el papa Pío IX, con el ánimo de fortalecer al gobierno francés.

Los conservadores negociaron con la realeza europea la fórmula para encontrar a un noble que quisiera gobernar a México bajo la figura de monarquía. Para hacerlo contaron con el apoyo del rey de Francia, Napoleón III, quien tenía un especial interés en expandir su imperio en América. Por esta causa dispuso que Maximiliano de Habsburgo aceptara el ofrecimiento de gobernar a México. Maximiliano, en compañía de su esposa Carlota, arribaron al puerto de Veracruz en el año de 1864; de esta forma dio inicio el periodo que conocemos como el Segundo Imperio, mismo que duró hasta 1867.

En Jalisco muchas personas se opusieron a la monarquía y se unieron a los defensores de la República; pero también hubo quienes apoyaron al nuevo imperio; destacados personajes de la política jalisciense, entre los que estaban Jesús López Portillo, Juan José Caserta, Vicente Ortigosa y varios más. Un caso especial fue el de Manuel Lozada, líder indígena de Nayarit, a quien a cambio de dejar el paso libre a las tropas francesas de Guadalajara a Tepic y al puerto de San Blas, Maximiliano le concedió el grado de general y el rey Napoleón III lo condecoró con la medalla de la Legión de Honor.

Con el paso del tiempo, Maximiliano se fue quedando poco a poco solo. Por un lado perdió el apoyo de Napoleón III, y por el otro las fuerzas republicanas fueron ganando terreno. En Jalisco, al ver llegar el fin del imperio, Manuel Lozada se declaró neutral, lo que permitió que el general Ramón Corona recuperara el estado para los liberales. Esta situación se repitió en diferentes lugares del país, hasta que el emperador quedó sitiado en Querétaro, donde fue fusilado en el Cerro de las Campanas al lado de sus principales promotores.



Imagen del emperador Maximiliano.

Actividad

¿Qué ves en las fotos?

- Observa las imágenes de las páginas 110 y 111.
- Describe lo que aparece en cada una de ellas.
- Organizados en equipos, elaboren un texto a partir de la descripción de las imágenes y de la lectura, en donde expliquen las consecuencias que trajo al estado:
 - La intervención francesa.
 - El imperio de Maximiliano.
- Compartan su texto con los demás equipos.

Don Benito Juárez.

El triunfo liberal y la restauración de la República

En julio de 1867, la Ciudad de México recibió a Juárez, quien regresaba triunfante luego de la derrota del imperio. Con esta victoria, se restableció la República; por lo que al periodo comprendido entre 1867 y 1876 se le conoce como República Restaurada.

Una vez recuperada la ciudad de Guadalajara, las fuerzas liberales del estado de Jalisco se dedicaron a restaurar la República. Recién instalado en la gubernatura de Jalisco, Antonio Gómez Cuervo procedió de inmediato a confirmar la validez de las operaciones de compra-venta de los bienes que pertenecían al clero y que habían sido adquiridos por particulares, situación que provocó nuevas inconformidades con el gobierno liberal.

En la capital del país, Benito Juárez fue reelecto como presidente de la República en 1871. Sin embargo, para este nuevo gobierno, Juárez se vio muy debilitado debido a las dos facciones existentes entre los liberales: una encabezada por Sebastián Lerdo de Tejada y otra por el general Porfirio Díaz.

En Jalisco esta división se reflejó en lo que se considera uno de los primeros partidos políticos de la entidad, llamado la Unión Liberal, encabezado por Luis L. Vallarta, quien se convirtió en el principal enemigo del gobernador Antonio Gómez Cuervo; lo acusó de ser el causante de la mala administración hacendaria. del bandolerismo y de la miseria reinante entre la población. El gobernador Gómez Cuervo contaba con el apoyo del general Ramón Corona, quien realizaba la función de comandante militar de Jalisco.

A la muerte de Benito Juárez, en julio de 1872, Sebastián Lerdo de Tejada ocupó la presidencia. Pronto surgieron en Jalisco una serie de discrepancias entre el nuevo gobernador de Jalisco Luis L. Vallarta con el presidente Lerdo de Tejada, debido a la difícil situación económica que se vivía.

Ante esta situación Ramón Corona prefirió aceptar, en 1874, el cargo de embajador de México en España, en donde había de permanecer por casi once años.

Mientras tanto, en Jalisco, las discrepancias no se resolvieron hasta que en 1877 triunfó la revuelta encabezada por Porfirio Díaz y fue ratificado un gobernador partidario del civilismo vallartista.

La economía al declinar el siglo XIX

En 1877, el territorio de Jalisco era uno de los más poblados del país, con 857 000 habitantes, alrededor de 70% de ellos vivían en zonas rurales dedicadas principalmente a la agricultura. Para cosechar los productos del campo, los hacendados disponían de los campesinos que trabajaban en forma permanente con muy bajos salarios. Así se fueron formando los latifundios, acumulación de tierras en manos de unos pocos hacendados; sin embargo, en la actual región norte, tanto en Bolaños y Totatiche, y en la de Los Altos, siguió existiendo la pequeña propiedad.

En el año 1878 había 10 fábricas de hilados y tejidos en la región, cuatro de las cuales estaban en Tepic y otras en los alrededores de Guadalajara. La mayoría funcionaba con maquinaria y técnicas extranjeras y eran propiedad de personas enriquecidas antes con el comercio.

Para el año de 1880, en el centro de nuestra entidad, se desarrollaron varias industrias rurales, tales como molinos de trigo y caña, destiladoras de aguardiente, mezcal y fábricas de jabón.



Campesinos vendiendo maíz en Guadalajara.

Actividad

La economía del siglo XIX

Platiquen en parejas sobre el texto que acaban de leer:

- Comenten sobre algún anuncio que observaron o leyeron en los medios de comunicación (televisión, periódico, radio, revistas, internet, entre otras) que les pareció importante.
- Con base en las características de ese anuncio elaboren uno; recuerden que deben incluir los siguientes elementos:
 - Título.
 - Propósito del anuncio.
 - Un lenguaje sencillo y claro.
 - Poner imágenes o dibujos alusivos al tema.
- Para ello escojan algún suceso de la lectura que describa el tema de la economía al declinar el siglo XIX (estado liberal).
- Primero escriban el suceso que eligieron y después elaboren el anuncio.
- Compartan su trabajo con las demás parejas.
- Con los anuncios de las otras parejas elaboren una sección del periódico.

EL COMERCIO PELOJERIA

General Porfirio Díaz.

La paz porfirista

Con la llegada de Porfirio Díaz a la presidencia de México, se inauguró la etapa que conocemos como Porfiriato.

Hasta el momento de la elección, la infinidad de guerras civiles y las invasiones de Estados Unidos de América y de Francia habían hecho que los mexicanos desearan la paz. Se inició también un desarrollo industrial y comercial con la participación de capital extranjero.

Durante los años comprendidos entre 1880 a 1909, Guadalajara no escapó del crecimiento acelerado que logró el afianzamiento del Estado mexicano; con la llamada "paz porfirista" se establecieron empresas comerciales, cerveceras, productoras de energía eléctrica, mineras y textileras, que sólo favorecieron a pocos jaliscienses y a un buen número de extranjeros que invirtieron su capital de origen europeo y estadunidense, para hacer crecer sus capitales con la idea de modernizar al país al difundir la moda de sus países de origen en la capital jalisciense.

Actividad		
Lo que conozco de la paz porfirista Expresa tu opinión con relación a la paz porfirista, reflexiona por qué los mexicanos deseaban la paz.		